
平成平成平成平成 26 年度実施年度実施年度実施年度実施    大網白里市住民協働事業大網白里市住民協働事業大網白里市住民協働事業大網白里市住民協働事業    報告書報告書報告書報告書 

 

事 業 名 家庭のてんぷら油のリサイクル Ⅱ 

事 業 主 体 
実施団体 市（関係課） 

農業を楽しむ会 地域づくり課 

 

事 業 費 

予算額 決算額 市補助金額（交付決定額）市補助金額（交付決定額）市補助金額（交付決定額）市補助金額（交付決定額） 

２０５，０００円 １３８，２０１円 

 

１３３，０００円 

 

【【【【    ①①①①課題課題課題課題        ②②②②目的・効果について目的・効果について目的・効果について目的・効果について    】】】】 

    次の事項がわかるように、事業概要次の事項がわかるように、事業概要次の事項がわかるように、事業概要次の事項がわかるように、事業概要とととと成果成果成果成果を記入してください。を記入してください。を記入してください。を記入してください。 

 〇どのような地域課題（行政課題）、住民ニーズに対して、 

 〇いつ  〇どこで  〇誰を対象に  〇どんなことを  〇どのような方法で実施し、 

 〇どのような効果が得られたか。  〇住民の満足度は得られたか。 

１．事業概要：家庭の使用済のてんぷら油を回収するシステムで、油はごみではなくエネ

ルギーとなり CO2 削減することにより地球温暖化防止に寄与することことを作り上

げる。 

２． 地域の課題：てんぷら油は、市が本庁舎、中部コミュニティセンター、白里公民館

の 3 か所で従来の日曜日回収していたのを、毎日回収できるように改善したのは評

価する、しかし、住民票を取るために住民は市役所に行くが、油回収だけのために

市役所に行く人は非常に少ないのでありそこを市は考える必要があろう。 

３． 目的：上記を解決するために、地元スーパーのみずほ台にある「主婦の店」、経田

にある「JA 緑の風」に油を回収するロボット「ゆかいくん」を設置したので、買

い物ついでに油を持って行けるので大変評判がよい。主婦の店で５年目、緑の風で

２年目になるが、毎年油を持って来る人と量は、確実に増えている。 

回収量：２０１４年度実績：緑の風：1670L(1340L),主婦の店 1630L(1600L)合計 

で 3300L（2940L）。前年より 360L 増加で＋増加で＋増加で＋増加で＋11%増加増加増加増加, 

これは 5,12 トントントントンの CO2 を削減したことになり、東京―大阪間(545km)で言えば、 

48 回回回回行き来した燃料に相当する。 

 



 

 ４．効果 

１） ゆかいくんのおかげで油の売上げも伸びたので、緑の風の S 店長は継続して

置いてくださいと以前より大きく意識の変化が見られる。 

２） 主婦の店の店長も、油の売上げが伸びたので、ゆかいくんが売り場の一部を

占拠しているにも関わらず、前向きに受け入れるように変化している。 

    

 

【【【【    ③企画力③企画力③企画力③企画力    】】】】 

    団体団体団体団体と市の役割と市の役割と市の役割と市の役割分担分担分担分担について、実際に担った役割を記入してください。について、実際に担った役割を記入してください。について、実際に担った役割を記入してください。について、実際に担った役割を記入してください。 

団体の役割 市（関係課）の役割 

・広報資料の原稿の作成 

・ゆかいくんチラシの作成と印刷 

・ゆかいくんのス－パーで設置、店と折衝 

・感謝をこめた音楽ライブ 

・市役所内でのパネル展示 

・産業祭での展示 

・定例会で活動作成＆報告 

・外部での出展(四街道市農フェスタ) 

・油の回収 

・ペットボトル、てんぷら糟の掃除・ 

・小学校の社会化授業の受け入れ 

・食用油の回収に関するリーフレットを配

布 

設置場所 

・大網白里市役所 

・中央公民館 

・保健文化センター 

・白里出張所 

・中部コミュニティセンター 

・農村環境改善センター 

・農村ふれあいセンター 

・広報紙への掲載 

 

 

 

 

 

    また、その役割分担は適正であったかについて、自己評価また、その役割分担は適正であったかについて、自己評価また、その役割分担は適正であったかについて、自己評価また、その役割分担は適正であったかについて、自己評価（（（（�）をしてください。）をしてください。）をしてください。）をしてください。自己評自己評自己評自己評
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価価価価の理由もあれば記入してください。の理由もあれば記入してください。の理由もあれば記入してください。の理由もあれば記入してください。 

団  体 市（関係課） 

□ 適正であった 

 ■ 概ね適正であった 

 □ あまり適正でなかった 

（理由） 

・主婦の店、緑の風の両方の店長は、非常

に前向きに対応している。 

・油回収業者は連絡すると即動いてくれる 

・外部出展に対して、市として無反応 

 外部への働きかけが欠落している。 

・産業祭に際して、採択された団体へ対応

がない。何のために住民協働事業を進め

ているのか、昨年実施したことが今年に

生かされていない 

 

□ 適正であった 

 � 概ね適正であった 

 □ あまり適正でなかった 

（理由） 

平成２６年度に市と農業を楽しむ会との意

見交換書の役割事項を概ね適正に行ってい

たため。 

 

 

    事業スケジュールについて、当初の計画と実際に実施した内容（実績）を詳細に記入し事業スケジュールについて、当初の計画と実際に実施した内容（実績）を詳細に記入し事業スケジュールについて、当初の計画と実際に実施した内容（実績）を詳細に記入し事業スケジュールについて、当初の計画と実際に実施した内容（実績）を詳細に記入し

てください。てください。てください。てください。 

当初の計画 実   績 

1・油の回収 

 

 

 

２．自治会への PR 

 

３・市民推進会議 

 

４・音楽ライブ 

 

 

 

４． 産業祭でゆかいくんの展示 

 

６．ちばユニバーサル農業フェスタ 

 

７．学校での展開 

 

1・１，５カ月毎に 9 回回収 

 緑の風：1670L、主婦の店;1630L 

 ペットボトルの回収が多い時で、週 2 回

発生し、対応に苦慮。 

２．チラシを 2000 部作成し、みずほ台、み

どりが丘、季美の森の自治会で回覧 

３．「地域の再生と活性化」としてゆかい 

くんの展示＆プレゼン 

４．8月 2 日午前中に主婦の店、午後は緑の

風で感謝の気持ちを込めた音楽ライブ開催 

出演：はんぞう、ありっぱ、kohei、千葉ち

ゃん、まいちゃ 

５． 産業祭でゆかいくん展示 

外の７団体の展示なし、 

６．11月 21 日四街道市民センターで 

ゆかいくんの移動＆展示 

７．対応せず 

 



 

 

    また、また、また、また、当初当初当初当初の計画と実績をみて、の計画と実績をみて、の計画と実績をみて、の計画と実績をみて、事業事業事業事業スケジュールスケジュールスケジュールスケジュールのののの組み立ては妥当組み立ては妥当組み立ては妥当組み立ては妥当であったかについであったかについであったかについであったかについ

て、自己評価て、自己評価て、自己評価て、自己評価（（（（�）をしてください。）をしてください。）をしてください。）をしてください。自己評価自己評価自己評価自己評価の理由もあれば記入してください。の理由もあれば記入してください。の理由もあれば記入してください。の理由もあれば記入してください。 

団  体 

□ 適正であった 

 ■ 概ね適正であった 

 □ あまり適正でなかった 

（理由） 

 

 油の回収量は１１０％で、おおむね順調。 

 ほぼ予定通りの計画でできたが、小学校の授業には取り上げられなかった。 

 学校のカリキュラムは早く決まるので、新学期が始まる前に学校との摺合せ必要。 

  

 

 

 

 

【【【【    ④④④④継続性継続性継続性継続性    】】】】 

    住民住民住民住民協働事業により協働事業により協働事業により協働事業により「「「「人・もの人・もの人・もの人・もの・・・・情報・スキル」情報・スキル」情報・スキル」情報・スキル」等等等等、、、、団体の団体の団体の団体の活動活動活動活動基盤基盤基盤基盤がががが強化強化強化強化したしたしたした点点点点やややや活活活活

性化性化性化性化ししししたたたた点点点点について記入について記入について記入について記入してください。してください。してください。してください。 

（（（（例：例：例：例：〇〇〇〇〇を購入したことにより〇を購入したことにより〇を購入したことにより〇を購入したことにより〇〇〇〇〇の〇の〇の〇のスキルスキルスキルスキルがががが上がり上がり上がり上がり、効率的に活動できた。、効率的に活動できた。、効率的に活動できた。、効率的に活動できた。〇〇〇〇〇活動〇活動〇活動〇活動

によりによりによりにより団体団体団体団体の認知度がの認知度がの認知度がの認知度が高まり高まり高まり高まり、、、、参加者参加者参加者参加者が増えが増えが増えが増えるとともに会員るとともに会員るとともに会員るとともに会員も増えた。も増えた。も増えた。も増えた。）））） 

１・緑の風は外に設置しているので汚れやすい。５月と１2月と 2月の３回掃除すること

で、ゆかいくんを綺麗なイメージにするように心がけた。 

２．緑の風の音が小さかったので修理をした。四街道市では、音が大きくなったので、説

明が楽になった。 

1，２とも、ロボットをきれいにすると油を集めやすくなると思う。 

３．油回収は順調なのに、残念ながら、次年度の住民協働事業に採択されなかった。住民

事業の油回収量は、市が集める回収量よりも 300L多く、一般住民に着実に浸透している

のに意外な感じがする。油を集めることを一般住民に、ゆかいくんの掃除をすることとペ

ットボトルを回収することを農業を楽しむ会に分業しているが、これが住民協働になって

いないのだろうか疑問に思う。沢山油が集まることは一般住民へ浸透している、住民協働

になっていると思うのだが。 

 

 

 



 

また、そのまた、そのまた、そのまた、その結果結果結果結果について、自己評価について、自己評価について、自己評価について、自己評価（（（（�）をしてください。）をしてください。）をしてください。）をしてください。自己評価自己評価自己評価自己評価の理由もあれば記入の理由もあれば記入の理由もあれば記入の理由もあれば記入

してください。してください。してください。してください。 

団  体 

□ 強化、活性化した 

 ■ 概ね強化、活性化した 

 □ あまり強化、活性化しなかった 

（理由） 

ゆかいくんの掃除とペットボトルの回収は、週に 2 回発生する。余りに忙しくなり、農業

を楽しむ会の主要メンバーでは対応できないので、次年度は住民協働事業で採択される就

労支援の会に、この作業を移行することで調整している。 

 

【【【【    ⑤⑤⑤⑤必要性必要性必要性必要性    】】】】 

    団体団体団体団体と市が協働することで、行政サービスの充実・効率化等にと市が協働することで、行政サービスの充実・効率化等にと市が協働することで、行政サービスの充実・効率化等にと市が協働することで、行政サービスの充実・効率化等につながったか、つながったか、つながったか、つながったか、協働によ協働によ協働によ協働によ

る効果る効果る効果る効果についてについてについてについて記入してください。記入してください。記入してください。記入してください。また、また、また、また、協働事業協働事業協働事業協働事業としてとしてとしてとして実施し、実施し、実施し、実施し、良かった良かった良かった良かった点や問題点等点や問題点等点や問題点等点や問題点等

について記入してください。について記入してください。について記入してください。について記入してください。 

【団 体】 

１．住民協働事業は 2 年目となるが、まだまだ不満がある。 

 隔月に開催される定例会に市の担当部署が出席していない。これは、市全体が住民協働

を正しく理解していないからであるので、勉強会による底上げが必要と思う。 

２．住民協働事業を広報には載せているが、毎月投稿募集の連絡が来ない。市担当者が、

ごく事務的に仕事をしており、熱意をもって作業にあたっていないので一般住民に拡が

らない。仕事に対する熱意が欠如していると言わざるをえない。 

【市（関係課）】 

良かった点 

食用油の回収に関して、市は、平成２６年度から、各公共施設でのＢＯＸ回収を行うよ

うにし、土日、祭日のみならず、平日も回収を行えるように改善。 

また、ゆかい君設置は、公共施設以外での回収であることから、廃食油回収の相乗効果

が図れる。 

 問題点 

 市は、平日回収ができるように改善したものの、会の役割と本市が行っている回収事業

との役割をどのように関連づけていくか課題となっている。 

 

 



また、そのまた、そのまた、そのまた、その協働協働協働協働による効果について、自己評価による効果について、自己評価による効果について、自己評価による効果について、自己評価（（（（�）をしてください。）をしてください。）をしてください。）をしてください。自己評価自己評価自己評価自己評価の理由もの理由もの理由もの理由も

あれば記入してください。あれば記入してください。あれば記入してください。あれば記入してください。 

団  体 市（関係課） 

■ 効果があった 

 □ 概ね効果があった 

 □ あまり効果はなかった。 

（理由） 

採択された団体側は、概ねよく活動して

いる。 

住民協働事業を市役所全体で取り組んで

いない。少なくても全体会合に担当の部署

が出席しないのは異論がある。 

熱意が足らない。 

□ 効果があった 

 � 概ね効果があった 

 □ あまり効果はなかった。 

（理由） 

 

 


